



Breve historia de los 50 años del IIESES

Darío Fabián Hernández González ^a

ANTECEDENTES

Nació como “Centro de Estudios Económicos y Sociales”, de la Facultad de Economía, designación promovida por el Dr. Roberto Bravo Garzón, y avalada el 4 de octubre de 1966 por la Junta Académica de dicha facultad.

Desde entonces y hasta la fecha, su objeto de estudio ha sido el desarrollo económico y social en el Estado de Veracruz.

En septiembre 1971 se publica el primer número de la Revista Dualismo. Siete años después, en el año de 1977, se publica el último ejemplar periódico y en 1981 el último definitivo, a temporal. Se publicaron trece números con más de 70 artículos y documentos sobre desarrollo.

En enero de 1973 nace el programa de Maestría en Desarrollo Regional que, desafortunadamente, culmina en 1981.

En agosto de 1974, hace ya 42 años, el Centro se convirtió en Instituto de Investigaciones y Estudios Superiores Económicos y Sociales, el “IIESES”.

Don Roberto Bravo Garzón, quien en los periodos de 1966 a 1969 fue Director fundador de la Facultad de Economía, de 1972 a 1980 Director fundador de la División de posgrado de la Facultad de Economía y de 1972 a 1973 Coordinador Académico de la Maestría en desarrollo Regional. Simultáneamente, durante todo ese periodo, 1966 a 1973, durante 7 años, también hizo las veces de Director del Centro de Estudios Económicos y Sociales, sin serlo oficialmente.

No.	Periodo en el cargo	Nombre del director IIESES
1	1973 – 1977	Mtro. Luis Miguel Ramos Boyoli
2	1977 – 1978	Dr. Mario Miguel Carrillo Huerta
3	1978 – 1981	Mtro. Sergio F. Florescano Mayet
4	1981 – 1987	Dr. Octavio A. Ochoa Contreras
5	1987 – 1988	Dra. Vitalia López Decuir

^a Universidad Veracruzana, México. E-mail: darhernandez@uv.mx



No.	Periodo en el cargo	Nombre del director IIESES
6	1988 – 1991	Dra. Dulce Ma. Cinta Loaiza
7	1991 – 1998	Mtro. Isidro Rojas Sánchez
8	1998 – 2001	Lic. Alejandro Juárez Gómez
9	2001 – 2011	Dra. Luz Angélica Gutiérrez Bonilla
10	2012 – 2016	Dra. Margarita Edith Canal Martínez
11	2016 – 2019	Dr. Darío F. Hernández González

12 han sido los Directores durante los primeros 50 años de nuestro instituto. Y 11 Directores desde 1973, desde que es oficialmente el IIESES hasta la actualidad.

En 1973 el IIESES tuvo su sede ubicada en la Calle de Rojano #27, en la Zona Centro de la Ciudad de Xalapa.

En Febrero de 1975, se establece un convenio de Colaboración entre el IIESES y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, a través de su Representante Residente Señor Luis Pérez Arteta. En ese mismo año, se presentó una solicitud de subsidio a Conacyt que se aprobó para 1976.

El análisis del Desarrollo Económico y de la problemática regional del Estado de Veracruz, abarcando el periodo comprendido entre 1877 y 1979 fue uno de los proyectos más ambiciosos del IIESES, se inició en 1979, a cargo del Mtro. Octavio A. Ochoa Contreras, quien fungía como responsable del proyecto, siendo el Mtro. Sergio Florescano Mayet Director del IIESES, y el Lic. Roberto Bravo Garzón como Rector de la U.V.

Para los años 80's el IIESES se ubicó en la Avenida 20 de Noviembre. Ote. # 375, en el Ex-convento de las capuchinas.

Algunas investigaciones que se desarrollaron en los años 80's del IIESES fueron:

- De 1980 al 1988, el Proyecto de investigación: “Análisis Regional de los efectos Económico-Sociales de la Producción Petrolera: El caso de Chicontepec”.
- De 1980 a 1985, El desarrollo de las ciencias sociales en México. En el marco de la maestría en desarrollo Regional IIESES. Organizado por COMECOSO-UV.

En producción editorial los “Cuadernos del IIESES” merecen una mención especial, cuyo primer ejemplar se publica en 1985 y el último, cinco años después con el No.26 publicado en el año de 1989. En esta importante serie, se alcanzaron a publicar 37 números y más de 50 artículos, los cuales se encuentran disponibles en formato digital en el acervo digital de la Universidad Veracruzana.

Los Estudios socio demográficos de los Estados de Veracruz y Puebla de 1980, además de una vasta colección de libros individuales de los académicos, enmarcan y caracterizan la década de los años 80's en el IIESES.

No sólo en su surgimiento a finales de los años 60's, sino también en los años 80's, hubo momentos muy difíciles. Sobre todo con la Huelga de los estudiantes de la Maestría en Desarrollo Regional en el año de 1981, solo quiero decir, que la extensa documentación muestra sin lugar a dudas; el momento más álgido en la historia del IIESES, agresión y violencia, división y momentos muy difíciles que no lograron ocasionar el fin o disolución del IIESES.

El IIESES, migra a la Calle de Estánquela, fraccionamiento Pomona. Lugar en que como estudiante de Economía conocí al hoy, amado Instituto al que me debo.

En total cerca de 40 libros, y casi 70 seminarios, conversatorios y congresos se realizaron en el IIESES en la década de los años 80's.

La década de los 90's se ve marcada por diversos factores externos que transformaron radicalmente la producción intelectual, conformación y modo de actuar del personal académico.

En primer lugar, en el año 1995 que se cancelan diversas investigaciones y proyectos por la demanda institucional de profesionalizar a los académicos para adquirir el grado de Doctor.

En segundo lugar, administrativa- mente se ven suspendidos algunos proyectos por el cambio de dirección y necesidad de recursos financieros para este fin, a la actual sede del IIESES que hoy nos alberga.

El tercer motivo que marca al IIESES en la década de los 90's es la estrecha relación que se mantiene con el Gobierno del Estado, pues al ser benefactor de la Universidad Veracruzana, también se vuelve peticionario de investigaciones; muchos de los proyectos planteados por los académicos sufrieron retrasos, pausas o cancelaciones para cubrir estas demandas que venían directamente del Gobierno de Veracruz.

La basta y variada producción de los años ochenta, para la década de los 90's se concentra en dos líneas de investigación principales:

- “La población indígena del Estado de Veracruz”
- Y la línea en “Educación Superior y Desarrollo”

La producción editorial del IIESES se ve abanderada en esta década por la obra emblema “Cifras y Perfiles del Estado de Veracruz” en el año de 1995, siendo esta una de las obras más destacadas y citadas del IIESES.

La llegada del siglo XXI trajo consigo un periodo de difícil relación entre las autoridades Universitarias y del IIESES. Los académicos realizan sus actividades académicas sustantivas: investigación, docencia y extensión, vinculados a otros centros, facultades e institutos.

Los indicadores de producción y productividad no disminuyeron significativamente, pero la importancia relativa de uno de los principales y primeros centros de investigación del Estado de Veracruz Sí.

Cientos de jóvenes han hecho su servicio social en el IIESES, muchos de ellos ocupan hoy día algunas de las sillas de esta sala, algunos ya son académicos o funcionarios.

El personal administrativo, de apoyo, de confianza, académicos, todos los que trabajamos en IIESES, dedicamos y entregamos vida dándole vida a este instituto, y lo hacemos con amor verdadero a la Universidad Veracruzana, a su labor académica, hasta más de cuarenta años de servicio de parte de muchos de quienes nos acompañan hoy lo demuestran, “aquí está el IIESES”, en su gente, en quienes día a día aportan al proyecto universitario.

¿Qué le deparan los próximos 50 años al IIESES?: Veo inminente la apertura de:

- La Maestría en Agro-negocios Internacionales,
- El Doctorado en Estudios Económicos y Sociales.

DESPUÉS DE 25 AÑOS SIN POSGRADO EN EL IIESES.

Se espera concretar convenio con INEGI que podría acercarnos a la concreción de un centro Big-Data y de equipos e información vinculados, para dar servicio desde el IIESES a toda ésta zona de institutos, la Universidad Veracruzana y la sociedad en general.

Con la Dirección del IIESES, tengo la oportunidad de servir a la sociedad y a ustedes compañeros.

Al cumplir ya ocho meses en el cargo, me congratula conmemorar 50 años del Instituto, y ofrecerles un humilde pero profundo reconocimiento a todos ustedes y a quienes ya no están al servicio del IIESES, a quienes han partido a la patria celeste.

Lo hacemos recordando a los fundadores, sus trayectorias y entrega al servicio de la Universidad Veracruzana, como la de Don Roberto Bravo Garzón a quien entregamos este Homenaje discreto y profundo. Lo hacemos en el peor periodo de crisis financiera de nuestra universidad, lo hacemos inaugurando un aula sencilla, que es fruto de la habilidad y creatividad de nuestra administradora la Lic. Margot Contreras, quien muy hábilmente y prácticamente sin recursos nos ha podido dar lo que necesitamos para contar con la infraestructura básica para iniciar los posgrados con los requerimientos infraestructurales de CONACYT. Desde que el IIESES está en esta sede no había tenido un cambio o datación infraestructural como la que inauguramos de manos de la Dra. Carmen Blázquez, Directora General de Investigaciones.

En el IIESES, nos preparamos para un cambio paulatino y coherente, un cambio generacional, un cambio de rumbo, cercano y certero, coherente con la misión institucional que tiene la Universidad Veracruzana con la gente y el territorio veracruzano.

No buscamos recuperar las glorias del pasado, sino superarlas. Lo que construyeron los precursores del IIESES y de nuestra Universidad continuarlo, ampliarlo, darle la pertinencia actual; mejorar, agrandar y profundizar las actividades sustantivas de investigación, docencia y extensión Universitaria del:

"Instituto de Investigaciones en Estudios Superiores, Económicos y Sociales" (IIESES).